

Fructidor

Mahón 12 de Octubre de 1935
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61
Año II Número 25
Número suelto, 15 céntos.

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

UNA FECHA MEMORABLE 1909-1935

FRANCISCO FERRER Y SU GRAN OBRA

No puede por menos el Ateneo Racionalista que, ante el aniversario del fusilamiento de Ferrer, recordar su obra y su martirio.

Con ello no queremos otra cosa que dar a conocer a los trabajadores lo que ensi reportaba la continuación de la obra emprendida, por su mismo iniciador, y la ruindad de sus enemigos.

Haremos comparaciones en las que se comprobará cuanto se hubiera ganado con tal sistema de educación, de la que se puede sacar toda la pedagogía del porvenir.

* * *

La Escuela Moderna, llamada Racionalista por sus miras de elevación moral e intelectual del individuo es la indicada a ser la precursora de la transformación radical de la sociedad presente y llevarla por los linderos de la verdadera convivencia entre los seres de la Tierra.

Porque al crear la Escuela Mixta, no hizo otra cosa que hacer desenvolver la inteligencia, purificar el corazón y templar las voluntades; que la humanidad femenina y masculina se compenetrara desde la infancia, llegando a ser la mujer, no de nombre, sino en realidad, la compañera del hombre.

Pues con la actual forma educativa, los sentimientos de niños y niñas no pueden llegar a comprenderse y siempre de esta manera, el hombre se creará dueño de la voluntad femenina. El verdadero compañerismo ha de ser iniciado desde la infancia empezando por la fraternidad en la escuela, que es donde pueden y deben confiarse como buenos amigos.

La educación racional, preconizada por Ferrer, ni que decir tiene, es en sí una forma educativa que sobrepasa todo el rutinarismo de la escuela oficial, creando convivencias verdaderamente dispuestas a la interpretación y ejecución de las ideas de amor a la Humanidad.

Pero su obra grandiosa, forjada en su mente para la realización inmediata, que había de reportar un gran ascenso en la educación y formación de inteligencias libres, quedó interrumpida por la ferocidad de sus adversarios políticos.

Los gobernantes de aquel tiempo, viendo en su obra una fuerte corriente libertaria eficazmente encauzada, y ante

la peligrosidad de sus enseñanzas, decidieron acabar en el iniciador de tal rama de la pedagogía. Las ansias frenéticas de buscar un pretexto para dar justificación a su reaccionario proceder, lo encontraron con la protesta que se llevó a cabo en contra la guerra del Rif, señalándolo como instigador del movimiento.

Con este hecho los monárquicos tuvieron ya suficiente para arreciar una campaña contra la personalidad e idealidad de Francisco Ferrer, y empezaron a hundir un proceso que por la parcialidad con que fué llevado a cabo ya se demuestra la inculpabilidad del eximio maestro. Tanto en la forma como fué llevado, como en la manifiesta arbitrariedad con que se hizo declarar a los pocos testigos favorables para su sentencia, se muestra la mala intención abrigada por su enemigo, el jesuitismo. Y luego con una celeridad espantosa se ejecutó el crimen que hizo extinguir la llama redentora de uno de los más preclaros amantes de la Humanidad.

No hablemos de quienes tenían que ser sus más fervorosos defensores por su posición e ideales que sustentaban, aunque mucho podríamos decir. Tan sólo invitamos a todos los librepensadores, a los liberales y a los obreros, que recordando a aquella inquebrantable voluntad, que continúen la obra emprendida por él. Se hace necesaria en esta ciudad la formación de una Escuela Moderna, libre de trabas y prejuicios sociales, es decir, Racionalista que ilustre convenientemente, ya que de las oficiales no puede esperarse, y así de esta manera dentro de pocos años podrían recogerse los frutos de nuestra labor altruista, a la vez que sería la mayor honra a la memoria del insigne educador racionalista, *Francisco Ferrer Guardia*.

Si pudo segarse la vida de este gran hombre, no podrá hacerse jamás lo mismo con sus ideas.

¡Sigamos su ejemplo!

El Ateneo Racionalista

«Fructidor» es el órgano de los libertarios menorquines. Su difusión y su extensión es un problema de voluntad. ¡Compañeros, apoyad y difundid «Fructidor».

Un poco de humanismo señores del Republicanismo Democrático

Bernardo Pou

No ha mucho Lerroux entre ruido de tenedores y espuma de champañ, dijo «que en las cárceles los presos todos purgando su delito, descansaban». No opinarán lo mismo los que sufren y gimen en la celular de Barcelona, sin delito cometido, salvo que en el código republicano sea conceptuado delictivo poner al servicio de la humanidad todo lo que uno puede y vale.

En la cárcel de Barcelona, se pega a los presos sociales y se les maltrata. Esto nadie lo puede negar, tanto es así que el Juzgado tiene una denuncia sobre lo acontecido con unos compañeros. Denuncia presentada formal y legalmente. Es más, el Juzgado ha interrogado a varios detenidos, entre ellos a

DESDE LA ARGENTINA

VICTIMAS MANSAS

Salir de la ergástula policial, desfigurado el rostro a trompadas, hinchado el pecho a culatazos, molido el cuerpo a palos, y a gomazos, cuando no aplastados los dedos en la prensa de copiar y retorcidos los testículos con ferocidad, la salud perdida por una temporada o para toda la vida. Llamarse luego a silencio, a la inacción, resignándose a ser una víctima mansa y desgraciada.

Deprimida la personalidad, abatido el espíritu, volver con sumisa tranquilidad al empleo o al trabajo, a la lucha cotidiana por el mendrugo. No devanarse el cerebro siquiera para tomarse el desquite, dar una lección severa y elocuente a sus verdugos, cometer un acto de sana y redentora violencia contra los culpables que le han destruido a mansalva la alegría de vivir y su dignidad de hombre macho.

Y aún más, cuando no se tiene siquiera el atenuante de ser el único sostén de una familia, de tener hijos...

Es hacerse hasta cierto grado cómplice de la degeneración y de la brutalidad de los verdugos, que ensoberbecidos por la impunidad con que llevan a cabo sus abusos y sus crímenes, son capaces de meter sus puercas garras encima de cuanto compañero caiga preso.

JULIO J. CENTENARI

Buenos Aires.

Meléndez, J. Marquez, Serrano, Castroviejo, Campos y otros.

Además, los prestigiosos y conocidos abogados Luis Boixareu y Carlos Villarrodoná, acompañados de ciudadanos libres, fueron ante el Presidente de la Audiencia, para denunciarle estos hechos vergonzosos, porque entienden que son punibles, y, caen de lleno dentro del rigor del Código penal, puesto que la ley protege y ampara al preso, sea cual sea la causa de su detención.

Un preso es un ciudadano, que así mismo lo reconoce la ley, otorgándole derechos y deberes como a cualquier otro.

El Presidente de la Audiencia, profundamente emocionado, escuchó el relato del crimen cometido contra unos presos, rogando a los letrados formalicen su protesta por escrito. En el acto fué presentada al Juzgado de Guardia, el cual se presentó en la prisión acompañado de un médico forense. Entonces supimos que había heridos de gravedad.

¿Qué delito han cometido estos hombres? ¿qué artículo del reglamento celular han vulnerado? Y aunque así fuera, ¿es esto motivo para cebarse contra individuos indefensos pegándoles hasta dejarles hechos unos guiñapos?

¡Pobres concepciones liberales de la Escuela de Salillas! ¡Oh, concepciones humanitarias de Concepción Arenal! Qué desvirtuadas sois por esos hombres desaprensivos que hacen del poder y mando el altar de sus concupiscencias y ruindades.

Quisiéramos que las autoridades judiciales, comprobada la denuncia, hablarán claro y alto para que la opinión pública pudiera decir que velan por el estricto cumplimiento de la ley, que a ella puede acogerse todo ciudadano preso o libre.

¡Desconfiamos se haga justicia! Porque en ese país, todo acto de atropello al derecho de ciudadanía, es amparado, máxime cuando se trata de obreros que laboran por la humanidad en el seno de la Confederación Nacional del Trabajo.

Esperamos que los ayes de dolor, que el crujir de huesos triturados, pasado el recinto de las murallas de la Modelo de Barcelona, hallarán eco, y que quien pueda, haga termine para siempre el martirizar a los presos, procurando que Lerroux no sea desmentido por los hechos comentados, y, sean de verdad las cárceles casas de reposo donde los presos hallen cariño y cultura como se merecen los caídos.

¡Asesinos! Los verdugos de los pueblos ya han dado comienzo a la matanza.
¡¡Criminales!!

La guerra italo-etíope

Ya se desencadenó la masacre.

Tal como era previsto, después de las vacilaciones observadas por Mussolini, la guerra—sin declararse—ha estallado. Pocas horas después de la fogosa arenga dirigida por el « duce » a los movilizados civiles, dióse comienzo a la invasión italiana en territorio abisinio.

La tétrica figura de los jinetes apocalípticos aparece de nuevo sobre los continentes. Es inconcebible que a diez y siete años de la pasada lucha fratricida, los hombres vuelvan a cargar con nuevos pertrechos de guerra y marchar hacia inhóspitas tierras africanas. Pero es así.

La juventud, borracha de chauvinismo, cree ir en busca del engrandecimiento del honor patrio y de las glorias militares, a las que tantas loas se cantan en sus libros escolares. Mas, ¡ay la trágica realidad! Estar en un campo de batalla, padeciendo hambre y sed, y a merced de la muerte, no es lo mismo que lucir una camisa negra en una parada fascista.

En el fondo es muy distinto lo que se ventila. Van para conquistar unos kilómetros cuadrados de terreno con que saciar las apetencias de los grupos financieros de su país. Es la necesidad que siente una potencia como Italia, de contar con colonias que le den las materias que hoy le faltan. Son intereses lo que se debate, y no sentimientos.

Impotencia e ineficacia de la Sociedad de Naciones.

¿Y mientras tanto, qué se hace en Ginebra?

El tan inútil como costoso aparato ginebrino ha dado otra prueba de su impotencia para evitar los conflictos armados. Seguro que se habrá estudiado con gran pompa los apartados del Pacto, para definir el agresor y si ha sido o no provocado. Simultáneamente a este pacifismo... armado, en África Oriental arde ya la hoguera.

Además el fracaso de la Sociedad de Naciones no puede haber sorprendido a nadie. Tenemos antecedentes de su ineficacia. Japón invadió a Manchuria, siendo entonces miembro, igual que China, de la Liga de Naciones. ¿Y qué éxito obtuvo la S. de N.? Lo mismo puede decirse respecto a la guerra del Chaco.

Con motivo de la agresión italiana, el curso de las actividades de la Liga girará en torno al estudio para la aplicación del artículo 16 del Convenio. De no llegarse a la unanimidad que prevé dicho artículo para el rompimiento de las demás naciones con el Estado agresor y la aplicación de sanciones al mismo—Italia entra de lleno en este caso—, ¿cómo quedará el ya menguadísimo prestigio de la S. de N.? Y si, al contrario, hubiese esta unanimidad en la aplicación de dicho artículo, ¿sería de extrañar que la chispa iniciada en Abisinia se extendiera por el continente europeo?

Complicaciones que pueden derivarse del conflicto.

Por doquier se aprecia lo delicado del momento. Temiendo a probables complicaciones, muchos Estados no se muestran propicios a las sanciones contra Italia. En caso de llegarse a ellos, se insinúa una forma suave, una aplicación escalonada, a fin de que sean casi imperceptibles a este país. En los miembros de la Liga no hay un acuerdo.

Rencores y diferencias quedan aún en pie desde el año 1918. Los países que salieron malparados de aquella contienda esperan el momento oportuno para lanzarse nuevamente sobre lo que fué su presa.

Por otra parte la opinión inglesa parece la más interesada en que se observe con rigidez la aplicación del Convenio. Por las consecuencias que ello pudiera implicar y como medida preventiva, interroga a Francia sobre si le prestaría ayuda militar en caso de ser atacadas sus fuerzas en el Mediterráneo.

Estamos sobre un polvorín. La campaña de invasión italiana en Etiopía puede reportar sino consecuencias inesperadas, una complicación mundial no prevista desde el comienzo de los pueblos. Sin ánimos de sembrar el pánico, nos tememos sea esto el comienzo de una conflagración más, mucho más bárbara que la pasada.

¿Pueden los pueblos confiar en el pacifismo oficial, y creer a ojos cerrados lo que se dice en las cancillerías, que nunca se ajusta a la verdadera situación? No. Sólo en la firme voluntad de los trabajadores de no contribuir directa ni indirectamente a la matanza, está la única medida eficaz para evitarla.

CONVERSACIONES

Carlos Villa

A mi parecer estás equivocado, compañero. Ves todas las injusticias y miserias de este infeliz mundo, y lo único que desearías sería morir de una vez para terminar de convivir con tanta infamia. Haces mal y tu eres bueno. Eres de los hombres buenos que yo he tratado. Nunca nadie ha padecido si tu has podido remediarlo.

Pero has perdido el valor...

Ves que padecen las gentes y tu padeces, y deseas morir para no verlo. ¿Conseguirías algo con esto? ¿Tendría alguna ventaja con tu muerte tu hijo y tu compañera?

Ya sabes que durante las pesadas horas de nuestra explotación, mientras somos esclavos de la miseria, algunas veces hablamos de lo mismo, de lo que a todos tanto nos interesa, y tu no ves más que canallas por todos los sitios, gentes vendidas que a todo se atreven; no quieres confiarte a nadie, todos te

han traicionado y tu has perdido la fé en las gentes, lo censuras todo y no haces nada bueno para librarte de todo lo malo. ¿Quién de todos los mortales no ha sufrido un desengaño? ¿Quién no se ha confiado con gentes, que después le han traicionado? Pero hay una cosa que no traiciona jamás. Es estar convencido y servir a una idea. Aunque los que se titulen hermanos de tu ideal no obren conforme a tu doctrina, tu serás siempre un hombre convencido. No tendrás ganas de morir y dejar las cosas tal como están. Tendrás afán de vivir y luchar y al final morir si importa, al lado de tus hermanos, escarnecidos y explotados, guiados sólo por el deseo de poder vivir libres y dichosos.

Esto es lo que yo quiero oírte decir, y sé que aunque no lo digas los sientes.

Ven conmigo. No soy un sabio, pero tampoco un farsante. No tengo nada. Si vienes conmigo, aún sufrirás más de lo que sufres, porque después de sufrir igualmente que ahora, serás insultado; los farsantes se burlarán de ti porque

Crónica de Palma

SEIS DE OCTUBRE

Antes de aquella histórica fecha ya lo dijimos. Los socialistas de por acá lo más que harían sería como los austriacos, que al ser barridos del poder los *jefes*, provocaron la revolución, aunque en realidad la « masa », los jóvenes especialmente, arrollaron a aquellos y sobrepasaron sus órdenes. Exactamente igual ocurrió en España hace justamente un año. Esto nadie podrá negarlo hoy.

También quisimos decir más tarde y la censura nos lo impidió, que en Asturias con alianza y sin ella se hubieran lanzado a la revolución porque allí hubo siempre y hay revolucionarios auténticos. La más bárbara de las represiones no ha sido capaz de acabarlos. Lo mismo que los hubo (y hay) en Aragón y Rioja, Cataluña y Levante y otras comarcas (ejemplo Casas Viejas) en Enero y Diciembre del año 1933.

De forma, pues, que salvo rarísimas excepciones, no son los marxistas de fuera de Asturias los llamados a conmemorar aquella gloriosa fecha. A menos que quieran recordar su cobarde traición a la reiterada *orden* de « revolución social » dictada por sus jefes supremos al ser echados de sus puestos de mando unos, y despojados otros de sus lindos enchufes.

Eso en términos generales.

Si nos hubiéramos de referir a los de Palma, podríamos concretar reproduciendo lo dicho por uno de ellos durante los primeros días de revuelta a un compañero: « Me creía que en Palma había cinco socialistas (revolucionarios, ¿no?) y ahora veo que no hay ni uno ». Y tenía razón,

En « Cultura Obrera » de la semana pasada se recordaba esta frase y parte de una conversación sostenida por teléfono con el hoy jefe máximo del socialismo Balear. Mientras muchos trabajadores, unos obediendo las « órdenes del partido » y otros ante los graves acontecimientos holgábamos, él, tranquilamente trabajaba. Como jefe, no tenía por qué obedecer a nadie.

De muchas y sabrosas « cosas » que por aquellos críticos días y por nuestro cargo en la organización Confederal nos sucedieron con esa gente, podríamos hoy hablar, más no creemos apropiado el momento. Ya llegará y quizás a no tardar.

Resumiendo: Para nosotros, no son los socialistas los más indicados para rendir tributo a los caídos en Asturias ahora hace un año. Son verdaderos irresponsables, y más que otra cosa mancharían la memoria de aquellos valerosos revolucionarios anarquistas, socialistas, comunistas y sindicalistas asturianos y palentinos, que por serlo de corazón se lanzaron a la revuelta para destruir el régimen fascitizante que nos oprime hace tiempo.

Lo mejor que podríais hacer es un verda-

sufres para hacer un mundo bueno para todos. No serás como esos miserables que quieren el mundo bueno para ellos y el malo para nosotros.

Si vienes conmigo también has de aprender a odiar; has de odiar a todos los que te hacen sufrir, a los que hacen padecer hambre a tus hijos y a los hijos de los otros, hay que acabar con toda esta serie de bandidos, y luego serás feliz.

Es un camino brusco el que te invito a seguir, pero si no estás conforme, como dices, con el desorden de esta sociedad, sigue este camino al lado de los nuestros, de los que no te quieren para traicionarte y explotarte. Ven al lado de los que te quieren para que les ayudes para poder tu vivir dichoso y libre. Septiembre, 1935.

dero y profundo exámen de conciencia. Y después entonar el « mea culpa ».

Los que no tuvisteis valor para al menos secundar la huelga general en apoyo de los revolucionarios, debeis enmudecer.

No hablan de vengar a los caídos, los incapaces de ello.

J. F.

Palma de Mallorca, 29-9-35.

Nota de la Redacción:

Por causas ajenas a nuestra voluntad este artículo no pudo insertarse en el número anterior, como era nuestro deseo. No obstante, lo hacemos hoy, esperando que tanto el autor como los lectores sabrán dispensar el retraso.

BROMA

Aviso, *Se cove d'es judius* de la calle Nueva y la de los *Hebreos* de la calle de Pi y Margall, han abierto listas nominales para las próximas elecciones, (otra vez el anzuelo). Todo el que quiera puede inscribirse en ellas (esta vez lo admiten todo), aunque sean cojos, mancos, bizcos, etcétera. *Aguate*, por lo visto, en las próximas elecciones votarán hasta *es barcus amarrats*.

Laicismo de *pa* y *pastete*. El día 29 del pasado mes se regaló una bandera a la benemérita. Eso sería lo de menos (se dan tantas), lo más chistoso del caso es que recibió *s'esquicheraded'essaupasé* por manos del obispo. También rindieron honores todas las autoridades.

Por nuestra parte les enviamos nuestra más sincera adhesión porque, señores, casos como este se registran tan pocos (¿de veras?) que hasta lo vamos a archivar en el *gancho del retrete*.

En la Cámara republicana.

« Prometo seguir trabajando por la libertad y por el derecho, como republicano y como católico dijo el diputado ex-radical, Basilio Alvarez. ¡Bravo, bravo! Esto es canela, viva la farsa.

Pobres radicales, Lerroux si se descuida se quedará para vestir santos, porque hasta los curas ya se apartan de su salera y noble estampa.

En cierta ocasión, oí hablar a unos señoritos de estos que llevan unos bigotes de *garnera de bruc*. Se exclamaban en contra los abisinios, al mismo tiempo que se sentían como el Cid Campeador. Ale, no os la queráis pintar de valientes, que el otro día, cerca de vuestro local se rompió una garrafa de líquido inofensivo y no hubo suficientes rincones para meteros en ellos como gallinas espantadas.

SERIO

Aviso importante

El Ateneo Racionalista convoca a sus afiliados a la Junta General ordinaria que celebrará el lunes, día 14 del presente, a las 9 de la noche.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se suplica la asistencia de todos.

LA JUNTA

Camaradas:
Propagad: "Solidaridad Obrera"

Charlatanismo

Sigue la farándula

El Congreso de los Diputados, después de una temporada de holganza ha reanudado sus tareas. ¡Y qué tareas, amigos!

Los que gastan de palabras gruesas están de enhorabuena. ¡Con lo animado que se ponen algunas sesiones! Además los periódicos nos van a dar la lata con las reseñas de los discursos de las vicepres del Charlamiento.

Con el programa de la temporada recién inaugurada, la cosa parece irá movidita. Hay mucho que discutir. Ley electoral, comunicaciones marítimas, repoblación forestal, paro obrero, etc., etc. Todo esto puede resumirse en una palabra: Charlatanismo. Palabras, palabras y nada más que palabras. Ya nadie se acuerda de lo prometido al pueblo ingenuo que cayó en la trampa. Lo fundamental es conseguir el acta. Y después... « Ya vendrá quien bueno te hará. »

Palabras, palabras y palabras. No se sale de ahí. Esto es la política y, por antonomasia, el parlamentarismo. Ambiciones personales y mezquinas, bajas pasiones y sus derivados. Siempre ha sido así. Y más en estos tiempos en que reina un desmedido afán de mando y una ridícula adoración del « yo ». Esto es la política: el arte de saber bien mentir.

Hablar, siempre hablar; pero en cuanto se llega al momento de los hechos, aquello ya es harina de otro costal.

Política, igual a farsa. Parlamentarismo, igual a farándula. Todo resumido: una burla al sufrido pueblo, que a final de cuentas paga los platos rotos.

¡Farsantes, farsantes y mil veces farsantes!

Hay que imponerse a la guerra, por todos los medios a nuestro alcance desde nuestra propia casa.

Aletrop

Son por cientos los kilos de tinta que en estos momentos se emplean en el mundo entero, para anunciar la guerra. No para evitarla. No existe ningún periódico, ni semanario, por diminuto que sea, que no se llene de artículos, reportajes y notas sensacionales. Otros, los que del grabado han hecho un comercio, nos presentan infinidad de fotografías del país que ha de ser conquistado, queriendo demostrar que el invasor lo hace con el fin de llevar la libertad, la justicia y el bienestar, al pueblo esclavo. Por otro lado, tenemos las agencias informativas, que despachan infinidad de telegramas al día, unos parciales y otros de buena fé. Esto lo hacen según lo que cobran del interesado; es decir, según el interés que tiene quien dá dicha noticia en que ésta se divulgue por el globo terráqueo. Y finalmente, quedan los que hacen la guerra, que por su ignorancia, se entretienen leyendo barbaridades y actos « heróicos » y que no se aperciben de que serán los únicos que sufrirán las consecuencias que de esta conflagración se deriven.

Existe una clase de Prensa, que es la única, que también anuncia, que también habla de la guerra, pero que lo hace para demostrar lo nefasta que ésta es, para los pueblos que la hacen: La Prensa anarquista. Sólo la voz de los anarquistas y simpatizantes, es la que da el toque de clarín al mundo entero, cuando un país, como ahora Italia, borracho de fascismo, enfermos mentales sus dirigentes, hacen gritar a sus esclavos. « ¡Abisinia caerá en nuestro poder! » « No nos importa lo que sucederá en dicho territorio. » « Ni los sufrimientos que de una y otra parte existirán. » « Yo he prometido al pueblo—dice el « Duce » desde el balcón de su Palacio—que Abisinia será territorio italiano, y no retrocederé. » Interiormente yo creo se ha dicho más. Ha pensado que para vivir hay que matar una parte de esos mismos obreros influenciados por él, dirigidos por él, y matados por orden suya.

Sólo en nuestra Prensa, se lee algo contra la guerra, y si no se ascribe más contra tal crimen, es porque no dependemos de nosotros mismos. Causas mayores privan de que se hable de bondad, de amor, de justicia. Las guerras interesan al capitalismo. Con ellas, se defienden sus intereses. Sus juegos sucios, su despotismo, su odio cerval contra los trabajadores. Tiene otra « virtud » la guerra, quizás más importante todavía, y es que, con toda esta verborrea periodiquil, los pueblos no paran atención a sus problemas, y mientras esto sucede, las altas esferas capitalistas, obran como mejor les cuadra, y van acostumbrando al pueblo a seguir lo que a ellos les interesa.

Y esto último sucederá en España si nos ocupamos de la guerra exterior, y dejamos abandonada nuestra guerra social.

No podemos fijarnos demasiado en la casa del vecino, y dejar la nuestra propia. De ninguna de las maneras. Tenemos problemas a resolver de suma importancia, y por encima de todo hay que solucionarlos. Recordemos aquel adagio que dice, « que quien mucho abarca, poco aprieta ». Miremos de que no nos suceda esto en España.

Tenemos frente a nosotros otro 1914, y no debemos permitir que aquí suceda lo que entonces. Ni guerra, ni que nadie se aproveche de los sufrimientos, de los que obcecados, obedecen a una determinada persona, y se hacen matar sin saber ni por qué lo hacen, ni en beneficio de quien. Y si lo saben, y lo realizan, son unos verdaderos idiotas. No obstante, nuestro deber en el momento actual, es luchar contra la guerra exterior desde nuestra propia casa. Medios no faltan, si tenemos inteligencia, serenidad y coordinamos nuestros esfuerzos.

La Prensa burguesa cumple con su deber cuando anuncia la guerra a son de bombo y platillo, para eso fué creada.

Cumplamos nosotros con el nuestro, en esta hora grave.

Barcelona.

Ante el Gran Crimen

A los jóvenes de mi localidad y a todos en general

Liberto Palomero

Cuando los domingos os veo acudir al campo de fútbol y a los bailes, siento una amargura infinita pensando que con vuestra inconciencia e ignorancia no os dais cuenta de los momentos tan graves que atraviesa la humanidad.

El mundo parece un volcán, los apetitos imperialistas han desencadenado una masacre humana; y precisamente las víctimas propiciatorias sereis vosotros, jóvenes, que sin daros cuenta de la realidad, acudis a los campos de fútbol y a los bailes, cuando vuestra obligación como jóvenes y trabajadores, tendría que ser acudir al sitio de combate y todos unidos hacer abortar el crimen universal que se prepara.

Hora es ya de que salgais de vuestra inconciencia, el mundo capitalista agoniza, le falta el empujón juvenil que lo derrumbe.

Estamos ante un dilema: o dais el empujón a la carcomida y ruin sociedad en que vivimos, o sereis arrastrados por ella a los campos de batalla a asesinar hermanos vuestros, cuyo único delito consiste en haber nacido en otro país, pues así les conviene a los sostenedores de esta injusta sociedad.

Vosotros que sois las abejas laboriosas y creadoras de todo cuanto existe, tendreis que aniquilaros porque así les place a los que nunca trabajan y todo lo poseen.

¿Cuándo vais a aprender de las abejas y expulsar a los zánganos de la colmena social?

Yo, como trabajador y hermano vuestro, os invito a que penseis en esto, reconcentraos en vosotros mismos y os dareis cuenta de que, como trabajadores, teneis que superaros, pensad en las injusticias que son la base de esta sociedad de privilegio, procurad luchar para que éstas desaparezcan; pues vosotros y todos en general somos víctimas de ellas.

Teneis que dedicar vuestros esfuerzos a luchar por algo útil y humano. ¿Y qué más bello y útil que luchar por la causa de la libertad y de la justicia en pro de los oprimidos?

¡Jóvenes de ambos sexos! Abandonad el fútbol y los bailes; la causa de los desheredados necesita de vosotros!

Pensad en las madres que se quedarán sin sus hijos y las novias que verán truncadas sus bellas ilusiones amorosas por culpa de la guerra.

Todo esto tenemos que evitarlo la juventud unida en pro de la libertad y en contra de la guerra. La sociedad actual agoniza, se imponen nuevas normas de vida, una sociedad de seres libres e iguales donde el odio no exista y la comunidad de los intereses barra los antagonismos de clase.

Esta sociedad basada en el amor y la justicia, ya se vislumbra en lontananza. En nombre de los muertos de hambre y en nombre de los dolores que agobian al mundo, ¡luchemos en contra de la guerra y por la pronta implantación de la futura sociedad que es el Comunismo Libertario!

¡Jóvenes! Pensad que con vuestra inercia sois los responsables de las injusticias, pues con vuestra indiferencia no haceis más que sostenerla.

Los jóvenes libertarios de esta localidad os esperan con los brazos abiertos para luchar todos juntos en pro de la Paz.

¡Os esperamos! ¿Vendreis?

Ripoll, Septiembre de 1935.

Según la declaración ministerial, este Gobierno es el continuador de la obra del anterior. ¿Entonces por qué se vino abajo aquél? ¡Vaya, vaya! ¿No se le dice a esta maniobra ---hablando en lenguaje claro--- dar paso franco a la manada cedista para realizar aquello de: "todo el poder al jefe"?

De Administración

Giros recibidos

	Pesetas
Serra de Almos (Tarragona) D. Cedó	3'50
Córdoba. M. Osuna	18'50
Alcañiz (Teruel). José M. Arqués	3'30
Barcelona. A. Pons Llansó	12'00
» S. Sánchez	10'00
» M. Beltrol	18'00
» M. Esteve	17'50
Alfaro (Logroño). Silvestre Calvo	4'60
Albuichech (Valencia). P. Requena	5'00
Alayor. O. Pons	23'00
Utrera (Sevilla). M. Rueda	6'20
Torrelavega. P. Cortiguera	6'00
San Luis. A. Vinent	3'75
Barcelona. Leuvino. Cabrerizo, en sellos	2'00
Donativos:	
Mahón. Juan Navarro	1'00

EL ADMINISTRADOR

¡Leed y propagad "Tierra y Libertad"

¡Oh, las leyes!

Creíamos nosotros, que la cultura no se le podía poner trabas de ninguna especie. Pero no es así. El Ateneo Racionalista se había propuesto celebrar una conferencia, la cual no ha sido autorizada por la autoridad gubernativa.

Nuestros buenos propósitos de elevar un poco el saber de los trabajadores ha chocado con la negativa de las leyes, por ser estos días el aniversario del movimiento del 6 de octubre.

Que nos perdonen todos aquellos que hayan visto el anuncio en FRUCTIDOR de dicha conferencia, pues no creíamos que fuese denegado el permiso a semejante acto.

¿Ves esta pared?

Sí, mi general.

¿De qué color es?

Blanca, mi general.

Te digo que es negra.

¿De qué color es?

Negra, mi general.

Eres un buen soldado.

VICTOR-HUGO

AVISOS

La Asociación Mutualista « Libre Pensamiento », de la cual es director el periodista Dr. J. Centenari, director de « El Peludo » necesita de todas partes del Mundo propaganda subversiva, pues en la Argentina está amordazada toda la prensa izquierdista y no se puede editar ningún periódico.

Dirección: Pavón, 3.073 - 2.º piso.— Buenos Aires.—R. Argentina.

—El semanario « Antorcha » enviará 5 ejemplares a Manuel Osuna García.—San Pedro, 5.—Córdoba.

—« La Protesta » avisa a todos los que dirigen cartas, tengan en cuenta poner la dirección bien clara; calle, pueblo y provincia, pues hay varias cartas que no pueden dar contestación. Al mismo tiempo que se especifique, para qué es el dinero que se recibe.

Este semanario aparecerá en breve.

Dirección: « La Protesta ».—Apartado 8.078.—Madrid.

ESPAÑA, PORTUGAL Y AMÉRICA		EXTRANJERO	
Paquete de 25 ejemplares	2'75	Paquete de 20 ejemplares	3'00
Trimestre	2'00	Trimestre	3'50

Paqueteros a once céntimos ejemplar.

No se sirven suscripciones si no se pagan por adelantado.

Locura de grandezas

por Sebastián Faure

De todos los géneros de locura, creo que la más peligrosa, sino por el mismo demente, por los demás, es la locura de *Grandezas*.

Los megalómanos están poseídos por las ansias de *Poder*, por la obsesión de una autoridad a la cual nada ni nadie debe ni puede resistir; son el juguete de la idea fija de un poder y una majestad soberanas e indiscutibles, ante las cuales todos tienen el deber, bajo pena de sacrilegio, de inclinarse con respeto y adoración.

Desgraciado quien hallándose a su paso, no les rinde el respeto que estiman les es debido; tres veces desgraciado quien no dobla la cabeza y la espina dorsal ante ellos; cinco veces desgraciado quien tenga la audacia de desobedecerles o combatirles.

Este género de locos es de la especie más peligrosa.

Cuando están bajo los efectos de una de sus crisis, es corriente someterlos a camisa de fuerza, al objeto de reducirles a la impotencia.

Conozco a dos individuos atacados de esta locura: Mussolini e Hitler.

Lo extravagante es que estos dos dementes—inclusive uno solo—pueden de un momento a otro, pasarlo todo a fuego y sangre.

El estado delirante de Hitler y de Mussolini coloca en el estupor a todos los que en este tiempo de desequilibrio casi general, han escapado al contagio.

Los hombres que, en este mundo descentrado de nuestros días, han conservado algunas luces de buen sentido, algunas brizmas de razón están desamparados, atontados y León Blum puede—una vez más—decirse « asustado ».

¿No hay de qué serlo en efecto, si se dá cuenta que no solamente la suerte de varios pueblos, y no de los menores, pero si el destino de toda la humanidad están en la hora presente a merced de estos dos megalómanos?

He dicho diferentes veces y he oído decir a menudo que, a la hora actual, para admitir, sin una insuperable represión, la perspectiva de una guerra—de la cual todo el mundo sabe que arrastraría consecuencias incalculablemente desastrosas, precisa ser un monstruo o un loco.

Los dos seres maldicientes que acabo de nombrar acumulan: son, a la vez, dos monstruos o dos locos.

* * *

¿Es posible aún ponerles la camisa de fuerza? Temo no se llegue a tiempo para reducirles a la impotencia.

Sin embargo, es preciso remontarse a la fuente de su demencia para suprimir esta fuente y así preservar, las generaciones de mañana de las catástrofes que determina.

La fuente de su peligrosa y criminal locura consiste en su desmesurado orgullo y en el poder sin límite y sin contrapeso que detentan.

Es su insaciable ambición que les ha conducido a buscar el poder: la mano puesta sobre ese poder absoluto es el origen de su locura.

Emborrachado por su ascensión vertiginosa a las cimas del poder, alucinado por las adulaciones de la multitud de palaciegos obsequiosos que lo envuelven y montan la guardia a su puerta porque su fortuna y su porvenir van unidos a los del dictador, vuelto loco por las aclamaciones frenéticas y las ovaciones delirantes que le dispensan los millares de policías y de camisas negras que le escoltan y protegen, Mussolini se cree un superhombre, se tiene por el heredero y continuador de los Alejandro y César, por un *Ser* de esencia divina.

Planeando muy por encima de las masas populares, de las cuales han abusado en sus misélicas promesas y sus solemnes juramentos, y que atestiguan una credulidad y una necedad inconcebibles, Benito Mussolini ha, poco más o menos, perdido la cabeza.

Era fatal que así fuera.

Trasladado súbitamente un hombre de abajo a arriba, de un fondo muy bajo a una cima muy elevada; llegado a cierta altitud, este hombre será atacado de ese mal repentino: el vértigo. Pues, el vértigo moral existe como el otro. Es la locura de las Grandezas, como la otra es la de las alturas; aquí es la pérdida del equilibrio, allá es la pérdida de la razón.

El famoso « quos vult Jupiter perdere demerent prius » (Júpiter principia por traer la razón a los que quiere perder) se aplica a todos los que emborracha poco a poco y que enloquece paulatinamente el abuso del poder.

Vestid un hombre de uniforme que le asigne y le confiera una partícula de autoridad y lo vereis inclinado a extraer vanidad de este alucinamiento. Colocad sobre la manga de este abigarrado, uno, dos, luego tres y cuatro galones, cada galón ampliando de más en más el campo sobre el cual se afirma su autoridad y se ejerce su poder: su vanidad se inchará progresivamente; su suficiencia y su estado terminarán por no tener límite. Se sentirá de menos en menos un hombre y de más en más un *Ser* extraordinario, encargado de una misión excepcionalmente elevada, revestido de un carácter sagrado, y de un indecible poder, una especie de Dios, a quien todo es permitido y nada es imposible, quien, sabiéndolo todo, previniéndolo todo, no puede equivocarse, y que sería sacrilegio contradecir, cuyas ideas no pueden ser más que justas y equitativas, incluso si parecen vacías de sentido común e injustas.

Tal es el caso de Benito y Adolfo, el caso de todos los Mussolini y de todos los Hitler, de todos los tiempos y de todos los países.

La autoridad tiene esto de particularmente peligroso y perjudicial, que jamás está plenamente satisfecha. Está en su naturaleza exigir siempre más.

Los amos y los jefes no dicen nunca « bastante » sino siempre. « Aún, aún y aún ».

Es como el borracho, que cuando más ha bebido más sed tiene y más quiere beber. Lo mismo que el avaro repleto de riquezas: Cuando más tiene, más quiere amontonar.

Sin embargo, el *delirium tremens* del alcohólico lo hace morir entre dos hábitos y el amor del oro hace morir al avaro entre dos sacos del precioso metal. Mientras que infinitamente más criminal la locura de los Mussolini y de los Hitler de todos los tiempos y de todos los países, precipitan fatalmente a los pueblos que dominan en un abismo de miseria, de esclavitud y de sangre; amenazan también precipitar a los demás pueblos.

Tristes recuerdos

Ferrer, octubre 1909 - 1935

J. Cardona

Se cumple el día 13 del mes de Octubre, el 26 aniversario del fusilamiento, por la iglesia, el jesuitismo y por las hordas salvajes de la reacción, del insigne pedagogo, modelo y adalid del librepensamiento y astro lumínico de la inteligencia universal, Francisco Ferrer Guardia.

Los que sentimos y anhelamos las ansias nobles de liberación y elevación moral del sér humano, no podemos dejar desapercibida de nuestra mente, siempre al servicio por la elevación espiritual de las masas trabajadoras, esta fecha que viene a llenar un trozo más de nuestra memoria en recuerdo de los monstruosos crímenes cometidos en el transcurso de la historia, en contra del desenvolvimiento del Racionalismo, de la Cultura y del Librepensamiento.

El asesinato de Ferrer ha tenido una honda radiación en la vida de los pueblos, por dedicar todos sus esfuerzos y su inteligencia, a la educación popular y a la superación moral del individuo, para que comprendiese la ignorancia e ineficacia en que estaban sumidos los medios educativos y de afinidad básica o teórica, empleados por la Religión y el Estado, medios recordatorios de un pasado cruel y sanguinario, que intentaba de nuevo establecer su poderío sobre la humanidad, empleando para combatir dichos mares y montañas de errores, de ejércitos grandiosos de enemigos y obstáculos sin fin, unos medios educativos superiores en esencia y procedimientos a los empleados por sus más encarnizados enemigos, medios científico-racionales, que solamente una inteligencia tan vasta y conocedora de los arsenales de la ciencia, como la suya, podía llevar a la cumbre del éxito.

La obra más magnánima, la obra más grandiosa y de más trascendencia que se registra en nuestros tiempos, es la de la Escuela Moderna, teniendo que ser consumada por algún tiempo, por la incompreensión y la ignorancia, causas ellas, del despotismo autoritario y del fanatismo religioso.

Obra cumbre, ciclópea, obra de titanes la que se disponía a realizar Ferrer: la de romper de una vez y para siempre con todos los dogmas y sofismas antiguos, la de disponer de una cultura general superior en gran escala a la actual, la de elevación moral de la mentalidad humana, etc., etc. Y como toda obra gigantesca y altanera dedicada contra los prejuicios y atavismos del pasado, tiene grandes contratiempos en el presente, parecía imposible que a la emprendida por Ferrer aún no le hubiesen surgido. Surgido sí, lo que aún no se ha-

bían podido ensañar con su víctima. Mas no tardaron. La religión y el jesuitismo estaban acechando su presa, para a la menor oportunidad poderla hacerla caer en las redes innobles del engaño. Y en un acto en que Ferrer era ciertamente inocente, cayó víctima de la reacción jesuítico-religiosa, no tardando mucho tiempo en despedazarlo.

Su obra se había realizado, y en los centros y cavernas de la canalla caciquil, el regocijo y la alegría brillaban cual faro alentador, por el crimen por ellos cometido.

Con la sangre generosa de este martir, la reacción respiró satisfecha y agradecida, pensando que la Escuela Moderna quedaba enterrada con su fundador. ¡Esfumada ilusión! Mataron a su fundador, pero la esencia por él infiltrada en el corazón del pueblo quedó inamovible, para no caer jamás de su palenque alentador. No como la suya, que ya se va pendiente abajo para caer y no levantarse jamás.

No es matando a los hombres como se exterminan las ideas; ne es asesinando a los sembradores de nuevos horizontes, como estos quedan deshechos. No es así. Cuando una idea está compenetrada en la conciencia popular, no es metralla, no son cañones, lo que la borra de las conciencias.

La reacción pensaba que encarcelando igualmente a Galileo, su teoría de la rotación quedaría enterrada, y mientras que Galileo en aquellos tiempos sólo podía murmurar en su prisión « *e pour si muove* ». hoy debemos repetir y gritar fuertemente sin temor a encarcelarnos, las mismas palabras del ilustre astrónomo italiano, perseguido y vilipendiado, igual que Ferrer, por todos los sarcásticos e imprensibles tartufos de la Religión.

Y la Escuela Moderna, igual que la teoría de Galileo, queda viviente y más fortalecida que nunca, a pesar de haber muerto a su fundador, queda viviente para terminar con la Escuela tradicional, plagada de sofismas y antiguos dogmas religiosos y patrióticos; queda viviente para educar racionalmente a los pueblos y a las generaciones; queda viviente para instaurar sobre este falso e hipócrita edificio, el sólido pedestal de la Cultura y de la Libertad.

Y sobre todos los reaccionarios, sobre todos los religiosos y dogmáticos, se levanta cada día más atractiva y brillante, cual símbolo inextinguible, la figura del insigne pedagogo e ilustre fundador de la Escuela Moderna, FRANCISCO FERRER GUARDIA.

San Luis.

Conducido al cadalso, el « convencional » Anacharsis Clootz pronunció estas palabras llenas de inapreciables enseñanzas. « *Francia, cúrate de los individuos!* »

Los anarquistas dicen: « *¡Pueblo, cúrate de los dictadores. Deshácete de los jefes y de los amos!* »

Mientras que los hombres sean lo suficiente estúpidos para darse amos y creer en la necesidad de los jefes, serán víctimas de la megalomanía de éstos y estarán expuestos a las calamidades que desencadenan los criminales empresas de estos bandidos de amplia envergadura.

¡No más Hitlers, ni Mussolinis, ni Mesias, ni amos, ni jefes! Puesto a las masas populares, realmente libres, por la *libre inteligencia*, dueños y soberanos de sus propios destinos.

El único remedio al espantoso estado actual, al desorden mental que padecemos, está aquí, únicamente aquí, Sólo aquí está, la liberación, la salud.

¿Cuándo lo entenderán, los que con el puño levantado, cantan a voz en grito el estribillo de la *Internacional* que empieza por esta declaración: « *¡No hay salvador supremo!* »?